
赛后，青岛黄海俱乐部的管理层
找到了吴金贵，球队领导相当满意吴
金贵的首秀，称吴金贵执教青岛黄海
是“点石成金”，“我哪有这样的能力，
是队员们在场上的血性，坚决地执行
战术纪律帮助球队拿到1分。”吴金贵
说道。

带着自己最擅长的442阵型，临
危受命的吴金贵首秀低调又踏实。作
为一名救火教练，做好防守是最首要
的。而从结果来看，吴金贵手下的黄海
执行力相当不错，的确做到了这一点。
“吴指导的到来给球队注入了新鲜血
液，这几天的训练完全是按照新的教
练组部署做的”。赛后，黄海后卫刘佳
遷讲话上气不接下气，足以见得黄海
队员在防守端的拼劲，“防守压力的确
比较大，但我们做得都不错。”

青岛球员的个人能力不比上港，
所以吴金贵在赛前再次强调了球队
整体的重要性。能力不足，用积极的
跑动去弥补，整场比赛黄海队比上港
多跑超过了5公里。虽然在传球次数
方面，黄海只有上港的一半，但球员
的拼劲值得点赞，队内后卫晏紫豪拼
到受伤抽筋。在上半场，青岛黄海放
弃了部分的控球权，控球率一度达到
了三七开。
上半场，不论是奥斯卡或阿瑙托

维奇，凡是上港队员闯入门前30米区
域，黄海队都会有两到三位球员提前
到位，合力阻断上港的进攻。但争冠球
队的临场应变能力不可小觑，进攻线
稍做调整，一度让黄海门前风声鹤唳。

利用黄海中后卫武科维奇转身速度、
动作速率迟缓的短板，上港多次加强
对这一点的身后球进攻。
从首发阵容中可以看出，上港在

对阵青岛黄海是稍微留力的，而上半
场迟迟未能打开僵局，也让佩雷拉对
进攻表现感到不满意。下半场换上艾
哈迈多夫和吕文君，也见得佩雷拉想
尽快取得进球，确立优势。下半场，上
港的节奏明显加快，即便是中场丢球，
上港也立刻反抢，一度让青岛黄海难
以展开反击。

下半场比赛，吴金贵派上了周俊
辰、朱建荣和王伟，这三位有申花背
景的队员，起到了很好的作用。从球
员特点和球队战术来看，黄海的上半
场更像是消耗战，巴力、买买提等球
员通过冲击消耗上港队员体能，而在
下半场，速度极快的周俊辰冲击对手
边路，前点的朱建荣与对方在禁区肉
搏血拼，都取得了相当不错的效果。

从某种角度上看，本场黄海1比1
平上港的比赛，和2017年足协杯决赛
拿下上港时有些相似。都是不被外界
看好，都是通过具有针对性的方式取
得了理想的结果，“赛前我们对对方分
析得很透彻，对每一个针对的队员怎
么去做，都做好了准备。上半场我们争
取不丢球，下半场对方体能下降的情
况下，还是有一些想法，最终取得了进
球。”吴金贵说道，“赛前布置的东西记
在了脑子里。球员的能力可能有差距，
但用上智慧了就不会有差距。赛前我
预计少丢球就是胜利，现在取得了这

个结果，真的非常感谢。”
逼平上海上港后，青岛黄海积2

分暂时排名第五，接下来黄海将面对
重庆队，吴金贵对未来的挑战也充满
了信心，“我们的球队是一个整体，任
何一个对手对上我们，他们都会遇到
麻烦。当然，我们还是要回去总结，比
赛中还是有一些问题。但这场比赛
后，我们增加了信心。我无法让这支
球队脱胎换骨，但在球队的战术和布
置方面，相信黄海会有一个大的提
高。”
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从两支球队前两场比赛的发挥

来看， 外界会觉得上海上港应该可

以轻松拿下青岛黄海， 但唯一的变

数在于对手在这场比赛之前进行了

换帅， 找来的吴金贵指导又是特别

了解上港的主教练， 所以导致整场

比赛对方的针对性布置非常奏效。

整场比赛上港的连续性传接配

合太少， 而且过于依赖外援的个人

能力， 但青岛黄海全场比赛对奥斯

卡的限制都做得很好， 导致上港打

不开场上的局面。

面对对方的密集防

守， 上港整场比赛都没

有一次远射， 也没有利

用好前场的定位球和角

球机会， 所以球队在进

攻手段的多样性上完全

没有体现出来。

除了奥斯卡之外 ，

阿瑙托维奇的情况确实

也是一个挺复杂的问

题， 虽然上一场比赛进

了两个球， 但他的身体机能似乎还

是没有达标。 相较于另一位外援洛

佩斯来说， 他的长距离跑动摆脱防

守几乎没有， 大部分都是面对面希

望迅速摆脱对手完成射门， 这样的

难度其实是很大的。 我觉得以阿瑙

托维奇的身体条件来说， 如果他能

在前场动起来踢， 他的优势才能够

凸显出来。

如何破解密集防守， 其实一直

是上港的问题。 除了在阵型上可以

做一些变化之外， 在人员搭配方面

其实可以更加灵活一些， 不要过于

迷信外援。外援的能力确实是强，但

像吕文君、李圣龙这样的国内球员，

他们上场之后给前场带来的活跃度

是完全不一样的， 至少从场面上来

说没有之前那么沉闷。

其实上港这场比赛大部分的进

攻都是四平八稳的踢法， 这样对于

对方的防守没有任何威胁， 但像吕

文君、 李圣龙这样的球员去冲一下

对方的防线，场面完全就不一样了。

从赛后的数据统计来看， 上港的跑

动距离要和对手相差四五公里，也

说明了球队在比赛中缺

乏跑动， 如果前场的穿

插能够更多一些， 我认

为上港的进攻完全可以

更上一个台阶。

从青岛黄海这边来

说， 吴金贵指导的到来

确实给球队在精神层面

带来了一些变化， 虽然

球队前两场比赛也拿到

了积分， 但总的来说球

队还没有达到一支中超

球队的标准， 但通过与上港的这场

比赛， 首先球队的信心是可以建立

起来了。

我觉得如果青岛能够把自己的

定位明确了， 坚持自己的防守反击

打法，等到外援相继回归，再通过训

练巩固一些细节， 这支球队是可以

具备一定的竞争力的。

在连续两场大比分的胜利之

后， 这场比赛确实给上海上港敲响

了一个警钟。从分组来看，后续球队

可能还会碰到类似的防守， 希望球

队能够吸取这场比赛的教训， 找到

合适的方式、方法。

由于黄海阵中有不少申花元素，
此战也吸引了部分申花球迷的关注。
但是在大名单出炉时，首发阵容中却
不见周俊辰、朱建荣和王伟三位刚刚
加盟黄海的原申花球员。联想起吴金
贵曾说，不会因为三人曾是自己的旧
将就会倾向使用，“还要看训练的状态
和具体战术布置，这是我一贯的原
则。”
下半场，吴金贵换上了周俊辰和

朱建荣，吴金贵希望两名旧将能在进
攻上为球队打开局面。经过45分钟的
冲击消耗，上港球员的体能虽然有所
下降，但却提高了反抢的强度。
第61分钟，黄海队大范围转移，高

翔高速冲向上港底线附近，拿球随后
传中。周俊辰迅速后插上，几乎是顶着

傅欢的腿，完成了一次头球攻门，这也
正是吴金贵赛后所说，“球员们都很拼
命地执行战术。”而当王伟上场后，两
位租借至黄海的球员坐镇左路，黄海
直接复制了申花的一条边路。和在申
花不太一样的是，边后卫王伟着重防
守，并未过多地参与到进攻，相反则是
将更多的机会交给周俊辰发挥，小将
也没有令大家失望，屡次上演过人好
戏。比赛尾声周俊辰还有一次单骑闯
关的机会，面对傅欢的防守小将连续
变向完成过人，可惜球未能传出。
第71分钟，周俊辰拿球在前场打

出快速反击，小将送出极具威胁的
一传找到亚历山德里尼，后者杀入
禁区被魏震撞倒，裁判果断判罚红
点套餐，并在经过VAR反复确认后维

持原判。随后39岁的王栋打入点球，
为球队率先取得进球。进球后的王
栋第一个冲向了周俊辰，感谢他为
球队创造的点球机会，镜头从替补
席上回到球场，只见王栋又开玩笑
地踢了朱建荣的屁股，随后拍了拍
他的头，足以见得几位球员之间的
关系相当融洽。

对于吴金贵能执教青岛黄海，三
位球员都觉得特别有缘分。三人在吴
金贵执教申花时期都打出了不错的表
现，周俊辰在2018年完成了联赛的首
个助攻，朱建荣面对恒大的赛季首球，
王伟在亚冠的首秀，都是受到了吴金
贵的信赖，三位球员表示也会趁着新
赛季，在黄海努力打好每一场比赛并
取得更多的进步。

金贵带来精神层面变化
这场比赛建立球队信心

我觉得如果青岛能够把自己的定位明确了，坚持自己

的防守反击打法，等到外援相继回归，再通过训练巩固一

些细节，这支球队是可以具备一定的竞争力的。

用吴金贵自己的话来说，自己在黄海的首秀就遇上老对手

上港，确实是非常有缘。 "黄海刚刚升入中超，和上港相比实力

存在很大的差距。 如果输给他们，真的正常得不得了。 "然而谁

也没想到，升班马黄海竟然1比1与B组豪门上港打平，联想起佩

雷拉给吴金贵竖起的大拇指，似乎这场比赛从开始就充满了故

事。 本报记者 龚哲汇

旧将当奇兵 打得一手好牌

金牌教练 点石成金


